

Con sobre doscientas personas presentes la UNAP Sede Victoria celebró el We Tripantu o Año Nuevo Mapuche

Importante encuentro organizado en conjunto con el Municipio de la comuna

Demostrando la importancia que la actividad significa para nuestro territorio, numerosas comunidades y organizaciones de la etnia ancestral se dieron cita en el Gimnasio Municipal N°2 para la tradicional celebración del We Tripantu o Año Nuevo Mapuche, organizado por la Universidad Arturo Prat Sede Victoria, a través de su Unidad de Vinculación con el Medio más las carreras de Educación Parvularia Intercultural y Técnico de Nivel Superior en Asistente en Educación de Párvulos, en conjunto con la Oficina de Asuntos Indígenas de la Municipalidad.

En la oportunidad, el encuentro agrupó a diversas entidades de la zona, partiendo por las comunidades Juan Bautista Jineo, Traro Sánchez, Juan Andrés Cheuque II, Ignacio Queipul, Ignacio Huenchullán, Domingo Trangol y Pailahueque; además de Temulemu de Traiguén y la Unión de organizaciones Mapuche Lonko Mariluan; junto con representantes de Carabineros de la Patrulla de Atención a Comunidades Indígenas (PACI), la Directora del Departamento de Educación Municipal Daniela Bello, el Alcalde Javier Jaramillo y el Diputado Juan Carlos Beltrán, logrando una concurrencia cercana a las 230 personas.

La actividad comenzó con los relevantes discursos de bienvenida de la Machi Juana Millalén de la Comunidad Juan Bautista Jineo, a cargo de la rogativa; al igual que del Presidente de la Lonko Mariluan y Nizol Lonko, Fabián Huenteaño; el facilitador intercultural del Hospital San José de la comuna, Cristian Melián; el Encargado de la Oficina de Asuntos Indígenas, Marcelo Vega; y del Lonko de la Comunidad Temulemu, Juan Pichún; continuando con la proyección de un video animado del cuento

“Kuifi Mapuche Piam: Küyen, Antü ka Wuñelfe” o “Cuentan los antiguos Mapuche sobre la Luna, el Sol y el Lucero”, como expresión de la importancia de transmitir las historias, relatos y conocimiento, o kimün, a los niños, quienes son la memoria del futuro.

La iniciativa llegó a su punto principal con la esperada ceremonia de rogativa, efectuada a las afueras del recinto deportivo, en donde la Machi Millalén habló mayormente en mapuzungun, haciendo las ofrendas correspondientes de mudai, mote, sopaipillas y otros alimentos al canelo, siguiendo con un extenso baile que involucró a todos los presentes, quienes giraron una y otra vez en torno al árbol sagrado para el pueblo originario; además de una danza de choike, interpretada por un grupo de choiketufe, integrado por jóvenes de la Comunidad Temulemu.

Finalmente, la celebración del We Tripantu tuvo su punto cúlmine con el ansiado espacio de convivencia o Mizagun, en donde los asistentes pudieron degustar sopaipillas, mote, tortillas de rescoldo, pebre, consomé de pollo, carne de vacuno y papas, por mencionar algunos platillos.

La instancia fue muy apreciada por toda la concurrencia, como la propia Machi Juana Millalén, quien la consideró “una buena experiencia; ojalá que esto nunca se termine y que siempre las autoridades se acerquen al Pueblo Mapuche, ya que todos estamos mezclados entre el huinca y el mapuche. Todos somos lo mismo, y que esto sea cada vez más grande, más bonito y lindo de lo que ya fue hoy porque encontré muy bueno ver a las autoridades participando”, comentó.

“Esta es una celebración antiquísima de nuestra gente”, aseguró por su parte Marcelo Vega, “por lo que estoy muy contento de la gran cantidad de gente que llegó. Siempre estamos abocados a las necesidades de nuestras comunidades, así que estamos conformes con todo lo que ha pasado y por el acompañamiento que ha tenido la Universidad con nosotros, con los



que hemos hecho varias actividades en conjunto, lo que ha sido una unión bien bonita para seguir avanzando”, agradeció el Encargado de la Oficina de Asuntos Indígenas del Municipio.

En tanto que, para el Director de la UNAP en Malleco, la conmemoración del Año Nuevo Mapuche “representa varias cosas; en primer lugar, resaltar la ancestralidad, la historia de los pueblos originarios, de la cual somos parte como Universidad de la provincia y a la que le debemos respeto de manera permanente; y segundo, que esta celebración viene a ratificar el compromiso que tiene la Sede Victoria, y sobre todo la carrera de Educación Parvularia Intercultural que, con su enfoque, busca precisamente esto, trascender desde el aula hacia la

vinculación con el medio y los territorios, de ahí la importancia de conmemorar el We Tripantu junto con la Municipalidad de la co-

muna y con las diferentes comunidades, con las que permanentemente estamos colaborando”, señaló Juan Pablo López.